

dient hatte, noch eine kleinere von zwölf Fuß ins Geviert und zehn Fuß Höhe angefertigt. Sie wurde ebenfalls von dem Hostischler gemacht, welcher dabei ganz meinen Weisungen folgte. Sie bildete ein regelmäßiges Quadrat und war auf drei Seiten mit drei dichtschießenden Fenstern versehen, welche, um mich noch besser gegen unvorhergesehene Unglücksfälle zu schützen, von außen mit einem dichten Drahtgitter umgeben wurden. Die vierte Seite, welche ich ohne Fenster ließ, wurde mit zwei Krampen von Eisen versehen, durch die ein lederner Riemen oder Gurt gezogen werden konnte. Vermittelst derselben konnte Glumdalklitsch die Schachtel oder den Kasten fest um ihren Leib schnallen, was mir sehr zu statten kam, wenn wir Reisen zu Pferde unternahmen. Auch gereichte diese Einrichtung meinem Mütterchen sehr zur Bequemlichkeit, indem ihr mein Zimmer, auf die angegebene Weise befestigt, gar keine Umstände oder Beschwerde verursachte, während sie früherhin meine große Schachtel stets auf dem Schoße tragen und dieselbe mit ihren Händen vor dem Herabfallen bewahren mußte. Wenn Glumdalklitsch ja einmal ermüdete, so übertrug sie das Geschäft, mich zu tragen, einem alten, vorsichtigen und gesetzten Diener, welcher uns um dieses Zweckes willen immer begleiten mußte.

Mein neues Reisezimmer war im ganzen wie das alte eingerichtet. An allen Seiten war es gepolstert und mit feinem Seidenstoffe ausgeschlagen und hatte nur den Vorteil voraus, daß die darin enthaltenen Möbel durch feine Schrauben befestigt werden konnten, damit sie bei den Stößen, die das Reisen zu Pferde immer mit sich führte, nicht hin- und hergeworfen und umgestürzt werden möchten. Ich für mein Teil machte mir aus besagten Stößen nicht mehr viel, da ich mich bald genug daran gewöhnte und durch die weichen Polster vor allen ernstlichen und schmerzhaften Verletzungen gesichert war.

Wenn nun Glumdalklitsch oder der alte Diener unterwegs mein Gemach umgeschallt hatten, so konnte ich aus meinen drei Fenstern ohne Mühe die Landschaften, welche wir durchzogen, übersehen, was mir natürlich viel Vergnügen machte.